

III

L'année précédente, de concert avec son frère Charles—un autre brave, celui-là—et M. Pierre Boucher de la Bruère, il avait fondé à Saint-Hyacinthe une banque sous le nom de Banque Canadienne.

Il était pour ainsi dire l'âme de cette institution financière, lorsque les troubles éclatèrent.

En homme pratique et clairvoyant, M. Pacaud vit tout de suite le défaut de la cuirasse, comprit le rôle important qu'il pouvait jouer, calcula les immenses services qu'il pouvait rendre, et, en homme de cœur et de dévouement, il résolut de fournir à l'insurrection ce qui lui manquait le plus—le nerf de la guerre ! C'était mettre en enjeu et faire de gaieté de cœur le sacrifice de ses plus belles espérances de fortune et d'avenir... Il n'hésita pas.

Les chefs étaient rassemblés à Saint-Ignis. Il y court; et en deux mots leur soumet son hardi projet : celui d'émettre, pour les besoins de la cause, des billets de

banq
conq

Ce

emp

on s

est u

d'abo

mont

—

man

—

de la

—

—

—

—

pend

nous

—

—

—

tend

théât

pres